

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 16 DE AGOSTO DE 1774.

Constantinopla 17 de Junio de 1774.

LOS Ministros de las Cortes de *Berlin* y *Viena* tienen frecuentes conferencias con los de la *Puerta*; y aunque continúan tratando de paz los Generales de los dos Exércitos, ha habido ya vários encuentros entre las respectivas Tropas, con cuyo motivo ha destacado el Gran Visir muchos Cuerpos para observar los movimientos de los enemigos. Se logró apaciguar una sedicion que parece se habia suscitado en nuestro campo, y esperaban allí con ansia la llegada del Caballerizo mayor de S. A. que lleva crecidas sumas para distribuir entre las Tropas.

Petersburgo 1 de Julio de 1774.

DE orden del Gobierno se ha publicado la siguiente relacion de las ventajas conseguidas ultimamente por nuestras Tropas en las Provincias de *Cuban*: „Informado el General en Gefe *Dolgoroucki* de „que los *Tártaros Nogayos*, nuestros aliados mas inmediatos á *Cuban*, se hallaban expuestos á las correrías del partido de *Dewlet Guerai Sultan*, que se intitula injustamente Kan de *Criméa*, dió „orden al Teniente Coronel Caballero *Buchwostow* de mirar por la seguridad de aquellos Pueblos, y de oponerse á las incursiones del „enemigo, como efectivamente lo ha executado con éxito feliz. Sin „embargo de que las Tropas de dicho Teniente Coronel solo consistían en un pequeño Destacamento y en dos Regimientos de *Cosacos* „del *Don*, y de que para llegar al Rio de *Cuban* tenía precision de „pelear tres veces con los enemigos, que se hallaban en el camino en número de 1000 hombres, consiguió una completa victoria contra ellos,

„á

„á 40 verstas de dicho Rio , de cuyas resultas se retiraron á un bosque ;
 „pero apeandose nuestros *Cosacos*, los atacaron con el mayor denuedo , y
 „á pesar de su ventajosa posición, lograron desalojarlos de allí. Aunque
 „hicieron los enemigos los mayores esfuerzos para impedir se acerca-
 „se al Rio nuestro Destacamento , fueron derrotados tercera vez y
 „obligados á retirarse á la orilla opuesta , dexando muchos muertos y
 „prisioneros , y entre ellos dos parientes cercanos de *Dewlet Guerai*.

„Noticioso el Teniente Coronel *Buchwostow* de que el enemigo
 „había tomado el camino de las montañas , pasó el Rio con su Desta-
 „camento , y ocupó sin la menor oposicion la Ciudad de *Kapil*, don-
 „de encontró 34 cañones cargados y vários pertrechos de artillería:
 „al ver los vecinos á los *Circasianos* (reputados por invencibles) ba-
 „tidos, dispersos y fugitivos , no se creyeron seguros detrás de sus
 „murallas , y precipitadamente los siguieron ácia las montañas.“

Copenhague 5 de Julio de 1774.

ENTRE las mutaciones hechas por el Gobierno hai la de haber su-
 primido 400 Marineros y 300 peones , y haber reforzado el Cuerpo de
 Artillería , cuyas Tropas , en lugar de distinguirse como hasta aquí
 por Compañías , se formarán por divisiones , componiendose cada
 una de nueve Compañías de Marineros y de 200 Artilleros. Las de-
 más mutaciones dispuestas para las Tropas de tierra tienen por ob-
 jeto dar una constitucion mas sólida á la Milicia nacional , vestirla
 con mas frecuencia , congregarla anualmente por Regimientos , y pro-
 veer á estos de todo lo necesario , de forma que á la primera orden
 puedan marchar segun lo exija la defensa de la Pátria.

Viena 16 de Julio de 1774.

EL día 12 del corriente asistió la Emperatriz Reina en la Iglesia
 de Religiosas de *Santa Clara* á una Misa solemne que había mandado
 celebrar en accion de gracias del feliz éxito de la inoculacion de *S. M.*
Christianísima. Eligió *S. M. Imperial* dicha Iglesia por haberla fun-
 dado *Isabél de Austria* , Reina de *Francia* , que se retiró á *Viena*
 despues del fallecimiento de su esposo *Carlos IX*. En el corto tiem-
 po que permaneció la referida Princesa en la Corte de *Francia* se
 concilió los corazones de todos , y se decía entónces lo que los his-
 toriadores de nuestro tiempo podrán afirmar á la posteridad , ha-
 blando de otra Princesa de la misma Casa, que es actualmente el adorno
 y la admiracion de la *Francia* : esto es , que poseyó desde sus pri-
 meros años todas las virtudes de la edad mas perfecta : *Prisci mo-
 ris , vel juvenili etate foemina*. (de Thou).

Extraño de carta escrita en el Quartel general del Mariscal Romanzow á 28 de Junio de 1774.

„Habiendose cortado repentinamente las negociaciones de paz, se puso en marcha con su Ejército el Mariscal *Romanzow*, y se adelantó hasta *Gurabala* el 22 al amanecer. Por un Correo, despachado por el General *Soltikow* se ha sabido que de resultas de una sangrienta accion habia rechazado y batido á *Asan Baxá*, matandole cerca de 1500 hombres, y tomandole 150 prisioneros, entre los quales se halla un Baxá; y tambien se apoderó de un cañon, de quatro vanderas y de todo el campo enemigo, sin mas pérdida de nuestra parte que la de diez hombres muertos.

„El mismo dia 22 por la noche llegó otro Correo con la agradable noticia de que los Generales *Kaminsky* y *Suwarow* acababan de batir en las inmediaciones de *Kastalzeby*, entre *Varna* y *Schumlau*, al Reis Effendi, que tenia á sus ordenes un Cuerpo de mas de 6000 hombres, segun relacion de los prisioneros. Quatro horas duró la batalla, siempre en medio de los bosques, con tal obstinacion que hasta quarta vez volvieron los *Otomanos* á la carga, y hubieran destruido sin duda todo un Regimiento de Infanteria, si dos Esquadrones de *Husares* no los hubiesen atacado oportunamente por la retaguardia. Desordenados entonces y vencidos finalmente los enemigos, abandonaron el campo de batalla, dexando á los *Rusos* por trofeos de su victoria 34 cañones, 3 morteros, 107 estandartes entre grandes y pequeños, todo el campo con la tienda del Reis Effendi, crecido número de prisioneros, contandose entre ellos un Baxá de dos Colas, además de 2000 muertos que se encontraron en el campo de batalla; con la particularidad de no haber perdido los *Rusos* mas que 100 hombres. Parte del Cuerpo vencido se retiró á *Varna*; el resto á *Schumlau*, y contra este puesto van á emplear ahora sus fuerzas los Generales victoriosos.

„El Mariscal *Romanzow* pasó el 23 el *Danubio* con la mayor parte de su Ejército, continuando sus marchas, de forma que se halla en el dia á distancia de quatro leguas de *Silistria*, siendo su ánimo atacar al Cuerpo enemigo que está en las cercanias de dicha Plaza, y hacer despues nueva tentativa contra ella, á cuyo fin tiene ya cortada su comunicacion con *Varna*. Ha caído enfermo el General *Suwarow*, y el General *Kaminsky* debe encaminarse ázia *Schumlau* para inquietar al Gran Visir, y para impedir la marcha de los socorros que pudiera enviar á *Silistria*.“

Maguncia 19 de Julio de 1774.
Federico Carlos Joseph, Baron de Erthal, fue elegido ayer unánimemente Arzobispo de *Maguncia* y Elector del *Sacro Imperio* por la Asamblea general del Cabildo.

Londres 19 de Julio de 1774.
EL Lord *Sandwich* ha tenido la honra de presentar al Rei el estado de toda la Marina, segun el prolijo exâmen que ha hecho en los Departamentos. Se ha dado orden de completar los Regimientos de Infanteria de *Irlanda*, que se hallan mui diminutos por los Destacamentos que han pasado á la *América Septentrional* y á las *Indias Occidentales*.

Habiendose congregado el 20 de Mayo próximo pasado los principales habitantes de *Filadelfia*, nombraron una Junta particular para que siguiese correspondencia con las demás Colonias y informase á la de *Boston* de la parte que tomaba la Provincia de *Pensilvania* en la crítica situacion de aquella Ciudad, asegurandola al mismo tiempo de la continuacion de su inviolable afecto y de su disposicion á defender la libertad *Americana*. Sin embargo, añaden estos avisos que no era posible tomar resolucion definitiva hasta saber las disposiciones de todas las Colonias, y que al partido de suspender el comercio con la *Gran Bretaña*, propuesto por la Junta de *Boston*, se podría preferir el de celebrar un Congreso, en que despues de haver determinado claramente los Diputados de las diferentes Colonias en qué consisten los derechos de la *América*, formásen un reverente y obsequioso memorial, pidiendo al Rei la conservacion de sus privilegios, pues debía reservarse la suspension de comercio para el ultimo extremo. No parecen conformes estas disposiciones con la actividad y vehemencia de las primeras resoluciones de la Ciudad de *Boston*; y se nota, que ninguna inquietud han producido entre los Comerciantes de *Londres*, quando en menos de 15 dias han partido 17 Embarcaciones para la *América Septentrional*; bien que ninguna de ellas se dirigirá á *Boston*, cuyo Puerto debió cerrarse el dia primero de Junio, conforme al Acto del Parlamento.

El dia 14 del corriente arribó á *Portsmouth* el Navío la *Aventura*, mandado por el Capitan *Furneaux*, que partió de *Plymouth* el 31 de Julio de 1772 en compañía de otro, nombrado la *Resolucion*, á las ordenes del Capitan *Cook*, ambos con el fin de hacer descubrimientos en los Mares *Australes* y en el del *Súr*. La tripulacion guarda el mayor sigilo sobre las circunstancias de su viage; y únicamente sabemos que despues de su partida del *Cabo de Buena Esperanza*, tocaron

am-

ambos buques en la *Nueva Zelanda*, desde donde dirigieron su rumbo ácia el *Polo*, siguiendole hasta los 67 grados y 10 minutos; pero que no han encontrado el *Cabo de la Circuncision*, aunque pasaron dos veces por el punto en que se supo ne está situado; ni tampoco han descubierto, por mas que lo solicitaron, el Continente, indicado por Mr. de *Kerguelen*: de que infieren no puede haber en aquella latitud mas que algunas Islas de poca consideracion. Navegando las dos Embarcaciones entre los 55 y 60 grados, encontraron allí mucho hielo, que las obligó á mudar su rumbo ázia la Isla de *Otabiti* y otras inmediatas. Pasando despues por la de *Amsterdam*, volvieron á la *Nueva Zelanda*, á donde arribó primero el Navío nombrado la *Resolucion*, y su Comandante dexó dentro de una botella un papel escrito (que encontró á pocos dias el Capitan *Furneaux*, de la *Aventura*) en el qual aconsejaba á éste se restituyese á *Europa*, pues ya les sería mui difícil volverse á ver por aquellos mares. Dicho Capitan *Furneaux* perdió 10 hombres en la referida Isla, porque habiendo saltado en tierra los destrozaron aquellos habitantes, y asados se los comieron, segun se pudo despues reconocer por el resto de la tripulacion. Esta se traxo á bordo algunas armas y las cabezas de vários individuos de aquel Pueblo antropophago, en castigo de la inhumanidad que habian cometido. Descubrieron otras Islas en el Mar del *Súr*, y de una de ellas, nombrada *Hualsum*, han trahido á un *Indio* llamado *Omai*, que dice ser nacido en la de *Ulhietea*, el que tubo la honra de presentar á Sus Magestades el Lord *Sandwich*. Es mozo de 20 años, de color mui moreno, y su estatura de cinco pies y cinco pulgadas: no es de la primera ni de la ultima clase entre sus compatriotas: es de fácil comprehension, y su génio bastante festivo y mui afable. Además de los recursos de hospitalidad que ha encontrado en el Sr. *Banks*, tiene el gusto de poder conversar con él, con un criado suyo y con el Sr. *Solander*, los quales hablan su idioma. Se le instruirá en todo lo que pueda serle útil en su País, á donde, sin violentarle, se le volverá á conducir lo mas tarde que sea posible, no obstante los deseos que ya manifiesta de lograrlo. Se le prepara á la inoculacion, á fin de precaver la desgracia que impidió á *Aotou* volver á su Pátria y referir en ella los beneficios que se le habian hecho en *Francia*. No esperamos que llegue este año á *Europa* el Capitan *Cock*.

Amsterdam 25 de Julio de 1774.

T Encomos siempre la mayor satisfaccion en hablar de los felices progresos que hace la Sociedad, formada aquí en alivio de los ahogados.

En

En la quinta memoria que acaba de publicarse se citan 58 personas restituidas á la vida, con expresion de los premios que se han distribuido, y tambien se refieren las circunstancias relativas á otros establecimientos de la misma clase que una loable emulacion va fomentando en vários Países.

París 1 de Agosto de 1774.

EL dia 27 del pasado se celebraron en la Iglesia de la Real Abadía de *S. Dionisio* solemnes exêquias por el descanso del Alma del amado Monarca *Luis XV*, cuyo cuerpo se había colocado en el Panteón, poco despues de su fallecimiento, segun costumbre practicada con los Soberranos que mueren de viruelas; y á este fin se erigió un magnífico túmulo debaxo de un gran pabellon bien iluminado. El Cardenal de la *Roche-Aymon*, Limosnero mayor de *Francia*, había oficiado el dia anterior en las Visperas de Difuntos que cantó la Música de la Capilla Real, juntamente con los Religiosos de la Abadia, con asistencia del Clero, del Parlamento y de los demás Tribunales y Cuerpos de la Ciudad que habían sido convidados. Consiguientemente en este dia, luego que ocuparon sus respectivos asientos Monsieur y el Sr. Conde de *Artois*, y el Principe de *Condé*, empezó la Misa solemne, en que celebró el referido Cardenal, y dixo la Oracion fúnebre el Obispo de *Senex*. Concluida la Misa incensó el túmulo el Eminentísimo Celebrante, y lo mismo executaron los Obispos de *Chartres*, *Meaux* y *Lombes*. Luego arrojó el Rei de Armas su cota y gorra al Panteón, y se fueron acercando los que debían conducir los Ornamentos honoríficos con el siguiente orden: el Marqués de *Courtenvaux* con la Vandera de los 100 *Suizos* de la Guardia de que es Capitan Coronel: el Principe de *Tingry*, el Duque de *Villeroi* y el Principe de *Beauvan* con los Estandartes de sus Compañías, y el Duque de *Noailles*, Capitan de la Compañía de Guardias *Escocesas*, tambien con el suyo. Siguieron quatro Caballerizos del Rei con las espuelas, el látigo, el escudo y el peto: el Marqués de *Eudreville*, Caballerizo ordinario de S.M. con el yelmo, en que estaban gravadas las Armas Reales: el Marqués de *Ghesnaye de Rougemont*, primer Caballerizo, y el Principe de *Lambesc*, Caballerizo mayor de *Francia*, con el Manto Real y el Real Estoque: el Duque de *Bouillon*, Sumillér de *Carps*, con la Vandera de *Francia*: el Duque de *Bethune* con la insignia de la Justicia: el Duque de la *Tremaille* con el Cetro; y finalmente el Duque de *Uzés* con la Corona Real. El Duque de *Borbón*, Mayordomo mayor supernumerario de *Francia*, arrojó tambien en el Panteón el puño de su baston; y lo mismo executaron con los suyos los Mayordomos de *Semana*, rompiendolos pri-

mero. Concluída esta ceremonia dixo en voz alta el Duque de *Borbón: el Rei ha muerto*; y el Rei de Armas repitió tres veces: *el Rei ha muerto, roguémos á Dios por el descanso de su alma*. Despues de una breve oracion dixo el nuevo Rey de Armas en voz alta: *viva el Rei Luis XVI*, á que siguieron repetidas aclamaciones de todo el concurso, y resonaron los clarines en la nave. Los Príncipes, el Clero, los Duques, los Oficiales y los Tribunales asistieron al banquete que se les había preparado en diferentes salas de la Abadia.

Estevan René-Potier de Gèvres, Cardenal Presbítero de la Santa Iglesia Romana, del título de *Santa Inés*, extramuros, antiguo Obispo Conde de *Beauvais* y *Vidame de Gerberoy*, Par de *Francia*, Comendador de la Orden de *Sancti-Spiritus &c*, ha muerto en esta Capital de edad de 78 años y á los 18 de Cardenalato.

Roma 27 de Julio de 1774.

A Caban de publicarse varias ordenes y reglamentos, que se han pasado á todos los Nuncios, Patriarcas, Arzobispos, Obispos y demás Prelados, con el fin de hacerlos saber á los Fieles que intenten venir á *Roma* para el próximo *Año Santo*. El dia 29 del corriente se empezarán á visitar las Iglesias y demás Hospitales de esta Capital, que se deben adornar y reparar antes que se concluya el presente año.

Liorna 20 de Julio de 1774.

P Or el Navío mercante *Inglés*, nombrado la *Esmeralda*, que acaba de llegar de *Alexandria* en *Egipto* á este Puerto en 40 dias de navegacion, tenemos noticia de haber naufragado en el *Mar Roxo* muchas Embarcaciones *Turcas*, cargadas de café, goma y otros frutos de la *India*.

Madrid 16 de Agosto de 1774.

E L Jueves 11 del corriente y su vispera por la tarde se celebraron en la Real Capilla de Palacio, con asistencia de los Grandes, Mayordomos de Semana y Gentilshombres de Boca y Casa, solemnes Honras en sufragio del alma del Sr. Rei *D. Fernando VI*. Celebró la Misa de Pontifical el Ilmo. Sr. *D. Miguel Gonzalez Bobela*, Obispo de *Járisto*, y Auxiliar de este Arzobispado; y dixo la Oracion tñebre el R. P. *Juan Manuel Trinchera*, de los *Clérigos Menores*, Predicador de S. M.

El dia 13 del mismo mes se vistió la Corte de Gala y hubo Besamanos general en el Sitio de *S. Ildefonso*, con motivo del feliz cumpleaños de la Reina de *Nápoles*, habiendo sido lucido y numeroso el concurso de Grandes, Embaxadores, Ministros estrangeros y otras personas de distincion á cumplimentar al Rei y Príncipes nuestros Señores, y á las demás Personas Reales.

El Rei se ha servido conferir Compañía de Granaderos en el Regimiento de Infantería de *Galicia* al Capitan del mismo *D. Bartolomé Gonzalez*, y en el *Suízo* de *Buch* al Capitan Teniente *D. Pedro Schick*; y de Fusileros en el citado de *Galicia* al Teniente de Granaderos *D. Antonio del Cel*: en el primero de Infantería ligera de *Cataluña* al Ayudante, graduado de Capitan, *D. Jayme Ricart*: en el de *Estremadura* al Ayudante, tambien con grado de Capitan, *D. Agustin de Goyeneta*; y en el de *Milan* al Teniente de Granaderos, graduado de Capitan, *D. Antonio Valmarana*, todos de los mismos Cuerpos.

Tambien ha nombrado S. M. para la Presidencia de la Chancillería de *Valladolid* á *D. Raimundo de Irabien*: Para la Regencia de la Real Audiencia de *Mallorca* á *D. Felipe de Rivero y Valdés*, Oidor de la de *Aragon*; y para una Vara de Teniente Corregidor de esta Villa á *D. Pablo Antonio de Ondarza*.

En atencion á los distinguidos méritos, circunstancias y nobleza de *D. Vicente Manuel de Sardaneta y Legaspi*, Regidor, Alcalde Provincial y Diputado general de la Ciudad de *Santa Fé* y Real de Minas de *Guanajuato*, Reino de *México*, y á los particulares hechos por *Don Joseph de Sardaneta y Legaspi* su Padre en favor de la Real Hacienda y Causa pública; ha venido S. M. en concederle merced de Título de Castilla, para sí, sus hijos, herederos y sucesores, con la denominación de Marqués de *S. Juan de Rayas*.

El *Mercurio Histórico y Político del mes de Junio de este año de 1774*, se hallará mañana Miercoles donde esta *Gazeta*; y en *Cadiz*, en casa de Salvador Sanchez, junto al Convento de *S. Agustin*.

Sermones del Ilmo. Sr. Espiritu Flechier, Obispo de Nimes: traducidos del Francés al Español por *D. Juan de Arribas y Soria*. Tomo IV, que comprehende las Oraciones fúnebres. Se hallará con los tres de los Panegíricos en la Librería de Manuel de Godos, Gradas de *S. Felipe el Real*.

El Hypocastano, ó Castaño de Indias, verdadero sucedaneo de la Quina, trasplantado á los Jardines del Rei nuestro Señor: Historia natural y Médica de sus virtudes para la curacion de várias enfermedades: traducida del Italiano al Castellano por *D. Gaspar Diez y Gavardo*, Sócio de la Real Academia Médico-Matritense. Se hallará con su lámina en la Imprenta y Librería de Manuel Martin, calle de la Cruz.

POR EL REI NUESTRO SEÑOR.

En casa de *Don Francisco Manuel de Mena*, calle de las Carretas.